



20

/ ADD 602

Otro La Segundo

ENTREVISTA

Bco 253838

134917

Miércoles 13 de enero de 1980

Hoy Joaquín Barceló asume la rectoría de la Universidad que lleva el nombre del tatarabuelo de su madre: Andrés Bello

- ¿La autonomía? Cuando corresponda. No sé cuan luego sea "cuando corresponda".
- Los cambios de autoridades siempre inquietan a las comunidades.
- Desgraciadamente, en las rectorías hay muchos papeles que firmar. Los filósofos tenemos la tentación de irnos a la estratosfera de las ideas...

por Lillian Calm
La Segundo

—No es miérito mío. Es sólo el azar, responde divertido cuando le recorremos que desciende —y por finca directa— de don Andrés Bello.

Hoy martes Joaquín Barceló (69 años, casado, dos hijos, profesor de filosofía, influido por el pensamiento de Heidegger y de su maestro Ernesto Grossi, experto en el Dante...) da la oficina de la Casa que se denominó por el apellido de su abuelo, para asumir la rectoría de la Universidad que lleva el nombre completo del tatarabuelo de su madre.

—En la Junta Directiva de la Universidad Nacional Andrés Bello conocen este parentesco de su nuevo Rector?

—Tal vez no. No se ha hablado así de ello. Al menos, yo no lo he hecho.

Este profesor de la Chile (coordinador de investigación del Instituto de Ciencia Política, donde solicitó permanecer ad-hocum) y de la Diego Portales (donde seguirá haciendo clases), revela que sólo la semana pasada fue a conocer "físicamente" la Universidad que lo eligió rector.

—Hacía como 20 años que no pise la República, pues se encontró con un campus desde la Alameda hasta Blanquillo, lleno de estudiantes!

—¿Qué les invitó a integrar la terna?

—En la Junta Directiva están quienes incluso fueron jefes míos en la Chile: Álvaro Saieh (ex prorector) y Jorge Selman (ex decano). Cuando yo era decano, Álvaro era Prorector. Me imaginé que por ahí han ido las sugerencias de mi nombre.

Álvaro y no el grupo Saieh

—Entonces más bien por Álvaro Saieh que por el grupo Saieh...

—Por Álvaro como persona. Lo conocí sólo como académico.

—¿Usted deberá impulsar la que se ha denominado como "nueva etapa"?

—El presidente de la Junta Directiva me señaló que mi tarea consistía en transformarla en la mejor universidad privada del país, en lo académico; decir esto me va a crear dificultades con mis amigos rectores de otras universidades privadas, que también quieren ser las mejores, pero es una competencia bien entendida. Tristán no cono-

ce suficientemente la Universidad Nacional Andrés Bello, pero veo que sus posibilidades son excellentes: cuenta con un buen cuerpo docente; modernas modalidades de bibliotecas; prestigio entre las privadas...

—Por qué entonces no se le ha concedido la autonomía?

—Yo no viví ese proceso de evaluación. Cualquier respuesta sería una impresión puramente subjetiva.

—Pero espera obtenerla luego...

—Cuando corresponda. No sé cuan luego sea "cuando corresponda".

—Ya corresponde. Es en próximo...

—Una vez no resultó. La idea es que la próxima vez resulte.

El porqué de un humanista

Luego filósofo: Uno podría preguntarse por qué se ha buscado a un humanista, que ha estudiado todo su vida la filosofía, para manejar una Universidad profesional. Precisamente, existe una rica interacción entre las humanidades y los requerimientos profesionales. Son mundos que van desde lo más elemental a lo más sofisticado, pasado por las profesiones técnicas y liberales, y que llegan hasta los mundos de la religión, el arte, el pensamiento, todo en una sola cara humana: un proyecto que en lo espiritual es muy importante por esta integración de estos factos.

—Hacía como 20 años que no pise la República, pues se encontró con un campus desde la Alameda hasta Blanquillo, lleno de estudiantes!

—¿Qué les invitó a integrar la terna?

—En la Junta Directiva están quienes incluso fueron jefes míos en la Chile: Álvaro Saieh (ex prorector) y Jorge Selman (ex decano). Cuando yo era decano, Álvaro era Prorector. Me imaginé que por ahí han ido las sugerencias de mi nombre.

Álvaro y no el grupo Saieh

—Entonces más bien por Álvaro Saieh que por el grupo Saieh...

—Por Álvaro como persona. Lo conocí sólo como académico.

—¿Usted deberá impulsar la que se ha denominado como "nueva etapa"?

—El presidente de la Junta Directiva me señaló que mi tarea consistía en transformarla en la mejor universidad privada del país, en lo académico; decir esto me va a crear dificultades con mis amigos rectores de otras universidades privadas, que también quieren ser las mejores, pero es una competencia bien entendida. Tristán no cono-



Joaquín Barceló: "Uno podría preguntarse por qué se ha buscado a un humanista, que ha estudiado toda su vida la filosofía, para manejar una universidad profesional".

experiencia impagable en el manejo de la Universidad, y si a ésta se le reconoce un prestigio sólido y prometedor, se debe a ella. No cabe duda.

—Usted la conoce?

—Tuve la oportunidad de saludarla hace muchos años cuando ella era Ministro de Educación, en una ceremonia en la Universidad de Chile. Ese es todo contacto que he tenido hasta ahora.

Ventaja de las privadas

—Tiempo atrás, a la pregunta: ¿qué le criticarían a la U. de Chile?, usted respondió: "que es demasiado grande".

Se lo siguió criticando. Las Universidades privadas tienen una gran ventaja: su agilidad para tomar decisiones. Y les es más fácil corregir sus insuficiencias (Todas las tienen: [En universidades de primera línea, en Estados Unidos, escuché la mejor clase de filosofía que he oido nunca y la peor que he escuchado jamás en mi vida]).

Las Universidades, mientras más grandes, más se burocratizan. Y cuando reciben aportes fiscales (como la Chile) están sometidas a controles y trabas que también las amarran de manos. Yo siempre vi las universidades privadas como un gran aporte para Chile.

Aterrizaje para el filósofo

—Y desde ahora...

—Desgraciadamente en las rectorías hay muchos papeles que firmar. Los filósofos tenemos la tentación de irnos a

la estratosfera de las ideas y no lograr aterrizar. Por eso, en la Chile, acepté una invitación que me hizo la Facultad de Economía para trasladarme de la Facultad de Filosofía. Terminada la tarea, me fui al Instituto de Ciencia Política, para no incurrir en el peligro de aparecer comentando a Proel...

—Lo humanista le viene por don Andrés?

Me imagino, pero tengo que reconocer que él era más universal, también escribió una filosofía del entendimiento, que incluso está traducida al inglés. Don Andrés, igual que yo, no era un creador de filosofía, pero estaba perfectamente al día en las tendencias de su tiempo, y todo eso lo aprovechaba en su docencia y en su orientación intelectual en Chile.

—Qué importancia tendrá la filosofía en su Universidad?

Imagínese si eligieras como Rector a una persona que se ha dedicado toda su vida a la filosofía...! No estoy pensando abrir una carrera de filosofía, porque en Chile tenemos suficientes instituciones académicas que la imparten, pero si es necesario que haya una rama filosófica que impregne los estudios en las demás escuelas.

—Cree que don Andrés habría debido ir a la Universidad de Chile?

—Por irse a la Andrés Bello? Cuando don Andrés tomó la Chile, ésta era menor de lo que es hoy día la Andrés Bello. Aprendieron de eso. Don Andrés tomó una Universidad que no era nada. ¡Y hubo que hacerle enterar!

Hoy Joaquín Barceló asume la rectoría de la Universidad que lleva el nombre del tatarabuelo de su madre, Andrés Bello [artículo] Lillian Calm.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barceló, Joaquín, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hoy Joaquín Barceló asume la rectoría de la Universidad que lleva el nombre del tatarabuelo de su madre, Andrés Bello [artículo] Lillian Calm. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)